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滴滴打车的启示
“银行只是感到了阵阵秋凉，谈冬天还为

时过早！”郭教授笑着迎面走来。笔者在中央

财经大学北面的一排平房里，见到了这位大高

个、国字脸，来自山东的金融学教授，并直接

感受到了他的宽厚和热情。

 在郭田勇看来，中国银行业现今虽比不

上四五年前 30% 以上的净利润增长，大行已

经接近于零增长，但盈利的绝对值还是很可观

的。如果和制造业相比，这不能算寒冬期，倒

可以说从“黄金时代”进入了“白银时代”。

突然而至的楼市调控能否导致银行出现坏

账？他认为：“楼市调控核心目的是为了遏制

房价过快上涨，但不希望深跌，房价也会在一

个箱体内震荡。而商业银行进行的房贷压力测

试结果是，能够承受房价下跌 30%~40%。”

面对媒体流传的银行裁员消息，郭教授淡

然一笑：“这几年由于利率在不断下行，导致

银行息差收窄；而前几年的贷款，因为政府搞

债务置换，借新债还旧债，新债利润降低，也

导致了银行风光不再。那些离开银行的人去哪

2016 的冬天似乎来的更早些！一夜寒风

起，隔日冰霜来，风不仅仅吹落了香山的红叶，

也吹来了银行业的寒冬。

寒风刺骨，银行业进入了 30 年未有之变

局。由于业绩乏力，降薪、离职、裁员的消息

此起彼伏。曾经的高收入行业陷入降薪潮，16

家 A 股上市银行中有 10 家出现员工人数减少，

上半年银行员工变动人数达 3.5 万人。 

10 月 29 日，五家国有大行三季度报披露

完毕。从财报数据来看，受息差收窄和不良贷

款抬升影响，银行净利润增速继续下滑，拨备

覆盖率进一步下降。除中行同比增长 2.48% 外，

其他四家净利润增速均已跌至 1% 或更低。毕

马威会计事务所的一份报告，也让所有银行人

感到害怕：15 年后银行将“消失”，类似于

苹果手机语音控制功能 Siri 的人工助手将接管

客户的生活与金融服务。

银行的寒冬真的来了吗？未来在哪儿？带

着疑问，笔者来到中央财经大学，拜访中国银

行业研究中心的郭田勇主任，相信会在这里找

到答案。

银行春天在哪里
郭田勇：

研究无止境，郭田勇丝毫没有厌倦之意。他说 :“就喜欢琢磨金融这点事，如果两
天不让我去思考，就会觉得很难受，这大概就是核心竞争力吧！”

文  |  本刊访谈主笔   马力
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郭田勇

山东烟台人，中国人民银行

研究生部金融学博士，现为

中央财经大学金融学院教

授，博士生导师，担任中央

财经大学中国银行业研究中

心主任。目前还担任亚洲开

发银行顾问、中国人民银行

货币政策委员会咨询专家、

中国银监会特聘专家、中国

支付清算协会互联网专家委

员会成员等多项学术和社会

兼职。

他在金融研究领域颇有建

树，主要研究方向包括宏观

经济与货币政策、银行业经

营管理、金融监管等。近几

年在《金融研究》《改革》《人

民日报》等国内外报刊发表

各类论文、文章 500 余篇，

并完成《中国货币政策体系

的选择》《郭田勇讲弗里德

曼》等多部专著，主持和参

与各类课题研究 20 多项。

学术成就和社会影响力在国

内学界得到一致公认。

插画 ｜网中鱼
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网技术，应用在零售银行个人的消费、支付、

服务等方面，代表着未来的方向。

“未来交互式的金融服务会越来越多！银

行业风险管理不就是要解决信息不对称的问题

吗？而互联网技术有天然的优势。比如，近期

出台的一条新规：银行卡通过 ATM 转账，24

小时资金才能到账，这无非是为防止客户的银

行卡被盗或金融诈骗。如果使用刷脸技术呢？

当一个蒙着头戴墨镜的人出现在 ATM 机前，

摄像头会直接和后台数据信息互联，停止银行

卡的操作，直到取款人露出庐山真面目才通

过。”

在郭田勇看来，金融有三大中介属性，从

信息中介到支付中介，再到信用中介的风险程

度是不断升高的。互联网金融的整治和监管，

应放在信用中介领域，它的风险度是最高的。

而在支付中介领域，创新内核明显最高，微信

支付、支付宝等带来了效率的提升。

“互联网金融是未来的发展方向，趋势性

的创新很难打压。这就像从马车到汽车的演变

过渡时代，很大一部分汽车司机都是由马车夫

转行过来的，因为他们看到了优势，自己会主

动学习转行。所以，对互联网金融一定要有扶

有控、有保有压，不能胡子眉毛一把抓，洗澡

水和婴儿都倒掉。”郭田勇说。

前面提到的互联网金融发展和监管；中国

现代支付体系的创新；中国银行业发展等话题，

都是郭田勇和他创办的“中央财经大学中国银

行业研究中心”重点研究的课题。伴随着中国

银行业的大发展，郭教授和研究中心的故事也

很精彩，不妨听听。

从尤努斯到私人银行
2003 年，时任中国银监会副主席唐双宁

来中央财经大学授课，课上，唐双宁的一句话 

“银监会虽是刚成立的机构，但是我们监管了

儿了？他们去正在扩张的中小及民营银行；去

金融新业态了。”

“当前，每年净利润增幅超过 10% 的城

商行、农商行不在少数。它们扎根本土经济，

有当地政府的支持，能拿到政府投资项目，在

当地支持小微，服务三农的触角也很深。加之

它们市场化程度不断提升，外延式和内涵式增

长在双管齐下。比如，这些银行混业经营，获

得相关的非银金融牌照；与股权投资基金战略

合作，投贷联动；甚至同业结盟，合作共赢，

成为金融集团。”

除此，郭田勇最看好的金融新业态，就是

以网商银行、微众银行为代表的互联网民营银

行，并称赞它们是银行业中的滴滴打车。

“我为什么称赞互联网银行是银行业中的

滴滴呢？这好比出租车一样，有了滴滴之后，

就能精准地找到乘客。银行做小微贷款，最大

一个问题就是成本太高！一笔一笔地审业务、

发贷款，甚至一笔消费贷买个几千元的彩电，

还要面签，到客户家看看，这连油钱都挣不回

来。不像做几个亿贷款额度，调研组来回坐飞

机，都无所谓。” 

“贷款最核心要知道适合你的客户在哪

儿？阿里和腾讯有强大的数据后台，掌握各类

客户的交易情况，能够判断出每个客户的信用

状况，所以贷款不良率很低，这是它们的优势。

但是，政策规定这两家银行不能开设网点吸储，

它们也不能总拿资本金来放贷，于是就变成了

平台、成为银行业的二传手，你出钱，我帮你

提供信息，收取合作银行的中介费。”

郭田勇是最早研究互联网金融的专家之

一，在四五年前，他就敏锐地觉察到互联网金

融正以三大优势冲击传统银行业，包括大幅降

低银行业交易成本、客户服务口径扩大、增强

金融业风险控制能力等。这些年，互联网金融

的大发展更验证了包括区块链、大数据等互联

人物       Figures
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中 国 银 行 业 现
今 虽 比 不 上
四 五 年 前 30%
以 上 的 净 利 润
增长，大行已经
接近于零增长，
但 盈 利 的 绝 对
值 还 是 很 可 观
的。如果和制造
业相比，这不能
算寒冬期，倒可
以说从“黄金时
代”进入了“白
银时代”。

“他们和这些大学生的感情很深了，好似一家

人，如果不还贷款，孩子们的效益就没有了。”

小额信贷员“不喝客户一口水，不抽客户一支

烟，不拿客户一分钱”的政策，用实干精神，

脚踏实地在海南农村取得了成绩，被称为“一

小通”模式。

小额信贷最核心是“控成本”和“控风险”。

“一小通”模式，信贷员骑自行车能降低成本，

跟客户之间的黏性解决了信息不对称的风险。

但是，郭田勇在感动之余，对此模式还有不同

角度的思考。在他看来，小额信贷可持续性很

重要，这些大学生有激情一两年还行，坚持五

年以上就不好说了。即使政府有激励政策，优

先从信用社学生信贷员里备选基层领导干部，

这也不是长久之计。

郭田勇对小额信贷模式研究的结果是：首

先使用互联网金融手段，精准地找到客户，同

时做好线上线下相结合，提高效率；其次调整

人才结构优化队伍，可参照事业部制方式进行

运作，培养提拔深入基层的小额信贷员，加强

本地化人才的扩充，更加节约金融成本；最后，

小额信贷的长效发展要积极发展交叉营销，利

用网点优势和综合性业务优势，使得单点上贡

献的总收入和总利润大幅升高。

“授课、出差、调研三部曲。”学生们是

这样描述和郭老师读万卷书、行万里路的经历。

郭田勇带着研究生们外出调研是常事儿。比如

前段时间，前脚从甘肃到宁夏，在黄河农村商

业银行搞三农的调研，后脚就从县城赶到银川

机场飞到上海，参加一个私人银行报告的课题

讨论。

如果说，“尤努斯模式”是穷人的银行；

那么发轫于欧洲的“私人银行”则是富人的银

行，被称为皇冠上的明珠。“银行业中也有

二八定律，普惠金融是八，私人银行则是二，

但它创造 80% 的利润。”2012 年，郭田勇的

95% 的中国金融资产” 启发了教《货币银行学》

的郭教授。

郭田勇思考：“中国银行业正迎改革大时

代，不但在进行股份改制，引进海外战略投资

者，还成立了中国银行监督管理委员会。银行

管理如此大规模的资产，需要更专业、更有前

瞻的智库。为何我们不利用中央财经大学的学

科优势和研究队伍，建立一个银行业的研究中

心呢？”

 说干就干！在王广谦校长和学院领导的

支持下，中央财经大学中国银行业研究中心很

快就挂牌成立，郭田勇的团队广泛联系国内外

学术机构，致力于研究中国宏观经济金融政策、

银行业改革与发展模式、银行业务经营管理与

产品创新、以及金融业监管体制等领域，分析

探讨金融行业尤其是银行业的热点难点问题，

为中国银行业的稳定发展提供对策和建议。

研究中心做的一个重要课题就是关于“中

国尤努斯”的研究。穆罕默德·尤努斯是孟加

拉国经济学家、格莱珉银行的创始人，有“穷

人的银行家”之称。他因“从社会底层推动经

济与社会发展”的努力，获得了 2006 年度诺

贝尔和平奖。尤努斯在首创格莱珉银行之时，

只是希望帮助孟加拉的贫困人民获得必需的资

本；他并未曾想到，会为时势所推动，从此开

创了小额融资的一种现代模式，这在今天被世

人评价为一项非凡的成就。

郭田勇调研的“尤努斯中国版本”是屯昌

县的海南农信社。该信用社的特点是有 500 名

刚毕业的大学生常年走村串户，专门为农民提

供信用贷款。他们血性方刚、满怀激情，每天

骑着自行车情系农户，不但解决贷款问题，还

帮忙干农活。

海南有一年刮台风，农民种的水果、粮食

大幅歉收，但这些农户宁可从亲戚朋友家借钱，

也要把农信社的贷款还上。问其原因，答曰：
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五六百块钱一本，一书难求的事情。

郭田勇对此并不满足，他接着把视角深入

到了私人银行的一个重要分支：中国刚兴起的

“家族信托”研究上。家族财富传承一直是个

世界性的难题，也是富豪们永远关心的话题。

欧美国家，众多耳熟能详的家族如洛克菲勒家

族、肯尼迪家族，都已借道家族信托、家族基

金会的财富传承机制，成就了家族财富的基业

长青。

银行研究中心联合中信私人银行成立课题组，

推出了行业首份专业报告——《中国私人银行

发展报告》，引起了不小的轰动。

该报告详尽分析了高净值人群的金融行

为、市场空间；中国私人银行的组织模型、商

业模式以及营销和盈利的案例；并对规范中国

私人银行发展和监管提出建议。干货满满，洛

阳纸贵！这本报告在书店、网店一发售就被

抢购一空，甚至出现了网上的黄牛将它炒到

人物       Figures
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郭 田 勇 调 研 的
“尤努斯中国版
本” 是 屯 昌 县
的海南农信社。
该 信 用 社 的 特
点 是 有 500 名
刚 毕 业 的 大 学
生 专 门 为 农 民
提供信用贷款。
他们血性方刚、
满怀激情，每天
骑 着 自 行 车 情
系农户，不但解
决贷款问题，还
帮忙干农活。

的区别。以至报到那天，他直接走到了中行

烟台分行，闹出了笑话。因为那时的中行坐

落在海边，办公楼古色古香，他觉得很符合

央行的“身份”。

第一年，郭田勇“被下基层”去守金库，

不过他并没有闲着，有了更多的时间自学金融。

他还清楚地记得，学习的第一本金融学教材是

《中央银行理论与实务》，随后他又自学了人

民大学前校长黄达的《货币银行学》，并因为

对黄达和人民大学的向往，三年后，他成为人

大货币银行学专业的一名研究生。

人大毕业后，郭田勇考取了被业界称为“黄

埔军校”的五道口中国人民银行研究生部的博

士，此时，他很执着地为着“诺贝尔经济学奖”

而来。但郭田勇入学后发现，在五道口授课的

老师多是戴相龙、刘鸿儒等业内高官，偏重实

务。这让他不免失望，甚至对时任央行金融研

究所所长的赵海宽导师说：“那以后怎么拿诺

贝尔奖啊？”

不过今天，郭田勇显然更能理解“五道口”

的务实理念，因为中国金融领域需要解决的现

实问题更多，而这份务实的态度也自“五道口”，

延续了到他随后在中央财经大学的教学和研究

生涯。

郭田勇始终认为，“古之学者必有师 , 师者 ,

所以传道受业解惑也。”对学生，要给他们做

个好榜样，通过调研做课题，扶他们一把，站

上一个金融实务层面的高平台，给他们铺一条

前进的大道。如今的郭田勇已桃李满天下，他

所带出的博士生、研究生已超过 100 名，这些

学生遍布银行、券商、基金、及至各个金融监

管机构、央行。

研究无止境，做了十多年，郭田勇丝毫没

有厌倦之意。他说：“就喜欢琢磨金融这点事，

如果两天不让我去思考，就会觉得很难受，这

大概就是核心竞争力吧！”

为了做好这个研究，郭田勇一行专赴国际

私人银行的发源地瑞士，学习调研。日内瓦有

一句公认的名言：“要活得舒心，就要活得低

调。”无论私人银行或是其客户，通常都不喜

欢炫耀，沉稳而节制的传统一直延续到今天。

这是因为在历史上，欧洲的贵族们因为战争或

皇室内斗，会跑到这个临近他们的山区小国来

避难。而瑞士的私人银行家基本上是来自基督

教新教，崇尚节俭、诚信、自尊，反对奢靡腐

败、背弃信义。也许正因为此，瑞士人才能开

启私人银行理财的历史先河。

除了参观在苏黎世的国际最大财富管理银

行——瑞银总部和罗斯柴尔德家族，郭教授收

获最大的是在海拔 1500 米的阿尔卑斯山小镇

上，发现了家族办公室。富豪们周末度假经常

来山区，此刻才有较充足的时间。办公室设在

这里，不但可以帮助安排富豪们的度假行程，

打理各种私密事宜，精细服务增加粘性，而且

家族财富管理、IT 信息系统可委外；甚至，

这类办公室注册在山区，还能享受优惠的税收

政策。“原来家族信托可以这样办，私人银行

的内涵如此深刻。”

郭田勇的研究风格非常重视实务性，基于

中国银行业发展的现状，推出利了《中国银行

业发展报告》《中国私人银行发展报告》等有

影响力的研究课题；还在《商业银行中间业务

产品定价研究》《中国现代支付体系变革与创

新》等领域有突破性的建树。接地气儿的研究

和郭教授的人生经历密切相关。

喜欢琢磨金融这点事
1990 年，郭田勇从山东大学数学系本科

毕业，并作为科技人才被分配至当时的央行

烟台分行清算中心。但对于那时的郭田勇而

言，金融完全是个陌生的领域，甚至辨别不

清楚“中国银行”与“中国人民银行”之间

左图  郭田勇在中央财经大

学中国银行业研究中心。

这间小平房可不简单！“谈

笑有鸿儒，往来无白丁。”

在这里，有许多灯火通明

不眠夜的记忆；在这里，

有许多银行的掌门人登门

交流，收获满满；在这里，

诞生了《中国银行业发展

研究报告》。


